ISSN: 1112- 9751 / EISSN: 2253-0363 مجلد 14 عدد 01 جانفي 2022 السنة الرابعة عشر

Dirassat & Abhath

The Arabic Journal of Human and Social Sciences



مجلة دراسات وأبحاث

لمجلة العربية في العلوم الإنسانية والاحتماعية

EISSN: 2253-0363 ISSN: 1112-9751

مسار المصالحة الوطنية الجزائرية و مدى مواءمتها لحل الأزمات الإقليمية المسار المصالحة الوطنية السورية أنموذجا

The Algerian national reconciliation path and its suitability for resolving regional crises The Syrian crisis as an example

رمضانی مفتاح RAMDANI MEFTAH

جامعة زبان عاشور الجلفة

Laboratory of development, democracy and human rights in Algeria,

Department of Political Sciences, Faculty of

Law and Political Science, Ziane Achour University, Djelfa

m.ramdani@univ-djelfa.dz

تاريخ الاستلام: 03-02-2021 تاريخ القبول: 04-10-2021

الملخص باللغة العربية:

بعد الحراكات التي حدثت في المنطقة العربية و اصطلحت اعلاميا بالربيع العربي، دخلت عدة دول منها في ازمات سياسية تطورت في بعضها إلى حروب أهلية دفعت ثمنها الشعوب المقهورة. و قد تميزت هاته الحروب الأهلية بأنها غير قابلة للحسم العسكري، مما أدى إلى المحاولة لإيجاد حلول سياسية تفاوضية للأزمة و لكن كان الفشل من نصيب كل تلك المحاولات.

و قد حاولت الجزائر الدخول على التسوية السياسية و هذا انطلاقا من تجربتها في المصالحة الوطنية التي حاولت تصديرها، لكن لإختلاف طبيعة الأزمات كان من الصعب جدا نقل التجربة الجزائرية ، و من هنا جاءت هذه الدراسة التي حاولنا فيها ايجاد أقرب جزئية من مسار المصالحة الوطنية الجزائرية التي تصلح لحل الأزمات الإقليمية و قد اخترنا فها الأزمة السورية كأنموذحا..

الكلمات المفتاحية: المصالحة الوطنية؛ الوئام المدنى؛ قانون الرحمة؛ الأزمة السورية .

Abstract:

In the aftermath the movements that occurred in the Arab region commonly known in the media as the Arab Spring, several countries entered into political crises, some of which developed into civil wars, whose repercussions were faced by oppressed peoples. These civil wars were characterized by being military insoluble, which led to the attempt to find political negotiating solutions to the crisis, but the failure was the share of all those attempts.

Based on its experience in the national reconciliation that it tried to export, Algeria has tried to enter the political settlement, however, but due to the different nature of crises, it was very difficult to transfer the Algerian experience.

Hence this study came in which we tried to find the nearest part of the path of the Algerian national reconciliation that is suitable for resolving regional crises, and we have chosen the Syrian crisis as an example.

Keywords: mercy law; national reconciliation; civil concord; the Syrian crisis.

أرقام مخيفة من الضحايا و بلغ أوجه سنة 1997، مما أدى بأصحاب القرار لاتخاذ بعض التدابير التفاوضية للحد من هذا العنف بعد فشل الحلول العسكرية و الأمنية، و كان أولها قانون الرحمة ثم تلاها الوئام المدنى و آخرها قانون المصالحة الوطنية . و لله الحمد نجحت إلى حد ما تلك التدابير في إطفاء نار الفتنة و الحد من العمليات الإرهابية و هذا ما جعلها محط اشادة دولية و مرتكزا للسياسة الخارجية الجزائرية لمحاولة تصدير هذه التجربة لحل الكثير من الأزمات الإقليمية. فقد عرضت الجزائر تجربها من خلال وزير داخليها في "السلم و المصالحة الوطنية" سنة 2012 للوساطة بين السلطات الليبية و بقايا النظام المخلوع، حيث قال ولد قابلية

مقدمة:

- عاشت الجزائر منذ بداية تسعينات القرن الماضي تجربة عنف سياسي غير مسبوقة، فقد تحولت تجربة التحول الديمقراطي إلى مسار من العنف المسلح أدى إلى خسائر مادية و بشرية جسيمة.

فمنذ توقيف المسار الإنتخابي سنة 1992 و العنف في الجزائر في تصاعد مستمر، بين سلطة تحاول جاهدة بناء نظام سياسي و استرجاع مؤسسات الدولة، و فئة حرمت من حقها في السلطة الذي اكتسبته بطريقة شرعية عن طريق الآلية الإنتخابية الديمقراطية، وقد وصل هذا العنف إلى

أن الجزائر "تضع تجربة المصالحة الوطنية التي أتت بثمارها تحت تصرف الليبيين"1

و استطاعت الجزائر في سنة 2015 رعاية وساطة بين الحكومة المالية و الحركات المتمردة شمال مالى انتهت بتوقيع اتفاق سمى "اتفاق السلم و المصالحة في مالى" الذي ساهم في الحد من الصراع المسلح.2. وقد أكد وزير الشؤون الخارجية عبد القادر مساهل في خضم ورشمة دولية اقيمت بالجزائر يومى 10 و 11 جوبلية 2017 تحت عنوان "دور المصالحة الوطنية في الوقاية من التطرف العنيف و الإرهاب و مكافحتها" بقصر الأمم، أن هذا اللقاء تم تحت شعار "تقاسم التجارب" لتأكيد حرص الجزائر من خلال المواضيع التي التطرق إلها على مدار يومين على منح فرصة الإطلاع على مختلف أبعاد هذه التجربة التي سمحت للجزائر بأن تضع حدا للمأساة ولم شمل أينائها.³

و في نفس السياق قال الوزير عبد القادر مساهل وزير الشــؤون المغاربية والأفريقية والجامعة العربية بعد زبارته لـدمشــق يومي 25 و 26 ابرلـل 2016 "نقول لمن يقول إننا ارتكبنا خطأ بزيارة دمشق، هل تدينون الإرهاب أم أنتم معه؟ وهل هؤلاء مع المصالحة؟ والأهم أنه لا يوجد سورى واحد يرى في الزبارة طعنة في ظهر بلده"، مشيرًا أن "المعارضين السوريين يربدون الحل السياسي والوحدة الوطنية. ونفي الوزير أن تكون الزبارة في إطار وساطة من بلاده في الأزمة، مؤكدًا "لسنا وسطاء وإنما ذهبنا هناك لشرح تجربتنا في المصالحة الوطنية ومحاربة الإرهاب".4

و من هنا نتساءل: هل يمكن أن تكون التجربة الجزائرية للمصالحة الوطنية صالحة لحل الأزمة السورية؟

التساؤلات الفرعية التي نبني بها بحثنا و هي:

- ماهى طبيعة الأزمة السورية؟
- ماهى طبيعة الأزمة الجزائرية التي عالجتها سياسة سة المصالحة الوطنية؟
- ماهى مراحل و اجراءات سياسة المصالحة الوطنية في الجزائر؟

ماهى الإجراءات التي اتخذتها الجزائر ويمكن تطبيقها لحل الأزمة السورية؟

و لا يمكن لأي بحث على أن ينطلق إلا من فرضيات أولية يتبناها الباحث كإجابات أولية للإشكالية وهنا يمكن أن نضع فرضيتين متناقضتين و هما:

الفرضية الأولى: يمكن للتجربة الجزائرية للمصالحة الوطنية أن تكون حلا للأزمة السورية.

الفرضية الثانية: لا يمكن للتجربة الجزائرية للمصالحة الوطنية أن تكون حلا للأزمة السورية لاختلاف طبيعة الأزمتين.

و للتحقق من صحة أو خطأ الفرضيتين اتبعنا المناهج الآتية في دراستنا:

- 1- المنهج التاريخي: و الذي ساعدنا في سرد الأحداث التارىخية لفهم أصل الأزمة السورية و الأزمة
- 2- المنهج الوصفى: و الذي استعملناه لوصف و تحليل الحالة السياسية التي وصلت إليه الأزمتين للوصول إلى صورة شاملة لأبعاد الأزمتين و منه نستنتج الحلول
- 3- منهج تحليل المحتوى أو المضمون: و الذي ساعدنا في تحليل و فهم القوانين مع تركيزنا على قانون الوئام المدنى و قانون المصالحة الوطنية.

المحور الأول: طبيعة الأزمة السورية:

تعود حيثيات الأزمة السورية إلى ما عرفته المنطقة العربية منذ سنة 2010 من ثورات على أنظمة الحكم في إطار ما يسمى إعلاميا بالربيع العربي، فبعد الثورة التونسية في ديسمبر 2010 و ثورة 25 جانفي المصربة التي أدت إلى سقوط أنظمة الحكم فيها، جاء الدور على سوريا في 26 فيفري 2011 من و للإجابة عن هذه الإشكالية وجب تقسيمها إلى بعض ض خلال مجموعة من الإحتجاجات الشعبية في مناطق مختلفة من البلاد على غرار درعا و حمص مطالبين بإسقاط نظام

و نتيجة لذلك اتخذ الرئيس السوري مجموعة من الإجراءات و ذلك في شهر افريل 2011، كان منها اعلان إنهاء حالة الطوارئ التي استمرت خمسون عاما في البلاد، و كذلك تشكيل الأسد حكومة جديدة و منح الجنسية لعدد من المواطنين الأكراد. و قد كان من شأن هذه الاصلاحات تعديل المزاج العام و اعاد الهدوء و تفعيل أساليب سلمية لمعالجة الأزمة، إلا أن سلسلة من اجراءات العنف و العنف المضاد لاحقا قضت على فرص الحصول السلمية للأزمة السورية. 6

و في أواخر جوان 2011 اعلن المقدم "حسين هرموش" على انشقاقه عن الجيش السوري و أسس أول تنظيم عسكري للمنشقين هو ما أسماه "حركة الضباط الأحرار". و في 29

جوان ولد تنظيم ثان هو "الجيش السوري الحر" بقيادة العقيد المنشق "رباض الأسعد" . و قد بدأت المعارك في 15 جوبلية بعدما اندلعت معركة غوطة دمشق ضواحها، تلتها عملية بركان دمشق و زلزال سوريا الذي كان

من فصوله تفجير استهدف مبنى الأمن القومي السوري أدى بحياة أركان من النظام أمثال وزبر الدفاع داوود راجحة.

و في 2013 عرفت الأزمة منعرجا أكثر خطورة من سابقه عصفت بكل الحسابات و الجهود التي بذلت لحل الأزمة بعد ظهور طرف ثالث هو التنظيم الراديكالي المسلح المسمى بتنظيم الدولة الإسلامية في العراق و الشام "داعش"، و هو منظمة ارهابية طامحة لبناء دولة لها في المنطقة، حيث قام التنظيم بمواجهة كلا الطرفين الرسمي و المعارضة، الأمر الذي ساهم في تأزم الوضع و تعقيده أكثر فأكثر⁸، و خاصة أنه جعل الساحة السورية بها مقاتلين أجانب من أكثر من 70 دولة و اعطى المبرر للدول الكبرى بالتدخل العسكرى المباشر.

فالصراع السوري تتجلى فيه ثلاث مستويات الأول هو مستوى النظام الدولي على اعتبار أن هذا الصراع هو مظاهر الحرب الباردة الجديدة بين القوى العظمى في محاولة منها إعادة رسم خارطة الشرق الأوسط و ما أفرز هذا التحول من صدامات و تجاذبات و تداخل المصالح في المنطقة، أما الثاني فهو مستوى النظام الإقليمي، و هنا تبرز أهمية الشرق الأوسط كمنطقة جد حيوية بالنسبة لمصالح الدول الإقليمية المجاورة كتركيا⁹ و ايران¹⁰.

أما المستوى الثالث فهو المستوى الوطني و هنا تبرز أهمية النسيج الإثني و الطائفي السوري، و كيف لعب دورا مهما في تغلغل الفكر المتشدد، وكان كمبرر لحماية أقليات و ما تمثله هذه الحرب من تأثير خطير على التماسك الوطني الإجتماعي داخل سوريا.¹¹

و على مدار الأزمة السورية حاولت الدول المنخرطة في الأزمة و الأمم المتحدة ايجاد حلول سلمية للأزمة كان ابرزها جنيف 01 و 02 و 03 وغيرها من المبادرات، لكن هذه المبادرات طرحت اشكاليات في نصوصها و حيثياتها و نتائجها على الأزمة التي لحد الآن لم ترى النور إلى حل سلمي يحفظ و شعها.¹² سوريا

المحور الثاني: طبيعة الأزمة الجزائرية:

بعد اصدار دستور 23 فيفري 1989 و الذي سمح بتأسيس الجمعيات ذات الطابع السياسي و خاصة المادة 40 منه غصت الساحة السياسية بالجمعيات ذات الطابع السياسي، و زاد قانون 89-11 المنظم لها من تسهيل أمر انشائها و طلب الترخيص لاعتمادها، حيث بمجرد اجتماع 15 عضوا مؤسسا يمنح للجمعية الإعتماد.13

إن أحد أهم مميزات فترة بداية التعددية السياسية تلك المكانة التي احتلها الإسلام السياسي على الخريطة الجديدة، كما كان من تداعياتها غير المتوقعة دخول المواطنين و خاصـة الشباب منهم إلى ساحة الصراع السياسي بكثافة كبيرة، كفاعلين في اطار الحركات الإجتماعية التي تمكنت التيارات الإسلامية الجذرية من توظيفها لصالحها من خلال التيارات و الأحزاب السياسية الأخرى بما فيها الإخوانية منها. 14

و تماشيا مع مسار الدمقرطة الذي أربد منه التدرج في الإصلاح الهيكلي، تقرر اجراء الإنتخابات المحلية في 12 جوان 1990 كبداية لوضع قواعد ديمقراطية تعددية تمثيلية، و قد حملت هذه الإنتخابات العديد من المفاجآت الكبرى، حيث لم تكن النتائج التي أسفرت عنها متوقعة من كل المتنافسين و نذكر منها:¹⁵

* كانت نسبة الإمتناع عالية قدرت ب 35%.

* فوز الجهة الإسلامية للإنقاذ بغالبية المقاعد في معظم جهات الوطن و بنسبة 54.2%.

* عرفت جبهة التحرير الوطني الحزب الحاكم منذ الإستقلال سقوطا حرا و لم تحصل سوى 25% من المصوتين

بعد انتخابات 12 جوان 1990 و بعد فوز الجهة الإسلامية للإنقاذ لهذه الإنتخابات أصبحت الجماعات الإسلامية صاحبة الكلمة الفصل على ما يجوز و مالا يجوز، و هكذا انقلبت حياة الناس اليومية رأسا على عقب، و خلال عام واحد سجلت فيها سلسلة متلاحقة من الإجراءات الميدانية في أحياء المدن الرئيسية تحت شعار الأمر بالمعروف و النهى عن المنكر، فقد تضـخمت الجماعات الإسـلامية بانضـمام أعداد هائلة من الشباب الضائع العاطل عن العمل إلى صفوفها حيث راح يبحث عن مخرج لأزمة تهميشه من طرف مجتمع تلاشت فيه كل الظوابط و اصبح مفتوحا على كل الإحتمالات و الزوابع. •

و قد بدأت بعدها الحكومة في اتخاذ اجراءات لتشويه هذا الفوز، فبدأت تسترجع المساجد عن طريق اربع مراسيم تحدد كيفية سيرها، ثم وضعت قوانين و تدابير أخرى هدفها إعاقة البلديات التي تديرها الجهة الإسلامية للإنقاذ كالحد من صلاحيات رؤساء البلديات و كذا خفض ميزانية و احتجاز التسليفات المقررة للبلديات. أو في 23 ماي 1991 أعلن عباسي مداني و علي بلحاج الإضراب العام المفتوح، و استجاب له الكثير من الجزائريين و صاحبه العديد من المسيرات في الشواع، و لاسترجاع الشارع سارع الجيش بالنزول إليه و حدثت عدة صدامات و خاصة في ساحة الشهداء اين اطلق الجيش الرصاص على المتظاهرين هناك، و قد سقط على إثر ذلك العديد من القتلى و أصيب آخرون بجروح. 15

و حلت النقابة التي أسسها اسلاميون قريبون من الجهة الإسلامية للإنقاذ، و صرف من العمل الآلاف المسؤولين و المناضلين في الجهة و جرى توقيف عدد كبير منهم بالطريقة الإدارية، و بدأت حملة شرسة على كل ما هو ملتجي و كل ما يرمز للجهة.

و في جوان 1991 اصبح المتظاهرون يخرجون للشاور و يحملون الأعلام و يرفعون القرآن و خلال هذه المظاهرات طهر "الأفغان" للمرة الأولى في شوارع العاصمة. و في 30 جوان تم اعتقال قادة الجهة الإسلامية للإنقاذ، و تم محاكمهم بهمة التحريض على العنف و التخريب 18. و هكذا عمدت الحكومة على غلق باب الحوار مع الجهة الإسلامية و باشرت في المضي نحو تنظيم الإنتخابات التشريعية و التي قرر لها أن تكون على النمط الفردي بالأغلبية على دورين. 19 و بعد اجرائها يوم 1991/12/26 افرزت فوزا كاسحا للجهة الإسلامية الإسلامية للإنقاذ بحصد 188 مقعدا من بين 232 مما أدى إلى تخوف جل الطبقات السياسية من سيطرة الإسلاميين على الحكم.

و قد دخلت الجزائر مرحلة حاسمة في تاريخها بعد استقالة الرئيس الجزائري الشادلي بن جديد يوم 11 جانفي 1992 الذي كان أقدم على حل المجلس الشعبي الوطني دون علم رئيس هذا الأخير 20 الشيء الذي اوقع البلاد في فراغ دستوري و هنا استلم زمام الأمور "المجلس الأعلى للأمن" ذي الطبيعة الإستشارية و الذي في 12 جانفي أعلن أن المسار الإنتخابي يستحيل أن يكتمل حتى تتوفر الشروط الضرورية للسير العادي للمؤسسات، و بناءا على ذلك ألغيت الدورة الثانية و تم تشكيل سلطة انتقالية في 14 جانفي هي "المجلس الأعلى

للدولة"، و في التاسع من فيفري تم فرض حالة الطوارئ و في الرابع من مارس اصدر القضاء بحل الجهة الإسلامية للإنقاذ مكرسا انتقالها إلى العمل السري و فتح صفحة جديدة من تاريخ الصراع في الجزائر.²¹

و قد ظهرت بعد ذلك ثلاث تنظيمات اسلامية مسلحة هي:

* الحركة الإسلامية المسلحة: و التي تتكون من بقايا
تنظيم "مصطفى بويعلي" و التي تم القضاء عليها من طرف
قوات الأمن بمنطقة الأربعاء في 1987/02/03 و قدر عدد
عناصرها حوالي 2000 عنصر و هي ترفض كل أشكال العمل
السياسي و تؤمن بالقوة فقط.

* الجماعة الإسلامية المسلحة: وهي الأكثر وحشية فقد تميزت بمجازرها و مهاجمتها المدنيين، و قد ضمت في صفوفها اغلب الجزائريين الذين شاركوا في حرب افغانستان و قدر عدد عناصرها سنة 1995 في حوالي 2000 إلى 3000 عنصر²³.

* الجيش الإسلامي للإنقاذ: في جويلية 1994 قامت أطر الجهة الإسلامية للإنقاذ بتأسيس الجيش الإسلامي للإنقاذ و الذي زود بداية بلجنتين عسكريتين لمناطق الشرق و الغرب²⁴. و قد حدد عناصره بحوالي 8000 عنصر منضم و قد كانت أغلب عملياته تستهدف البني التحتية لاقتصاد الدولة للضغط على السلطة قصد تحقيق مطالب سياسية.

و قد أدت مجازر 1997-1998 إلى قرار جيش الإنقاذ بإنهاء حملته و التعجيل في تفكيك الجيش الإسلامي للإنقاذ ففي 21 سبتمبر 1997 و بعد محادثات سبرية مع الجيش أعلن مداني مرزاق وقفا لإطلاق النار في سبائر أنحاء البلاد اعتبارا من 01 اكتوبر.

المحور الثالث: مراحل و اجراءات سياسة المصالحة المصالحة المطنية في الجزائر:

إن المتتبع للخطاب الرسمي الجزائري يجده يركز فقط على قانون المصالحة الوطنية، رغم أن الباحث يعرف أن هذا القانون ما هو إلا خاتمة لمسار طويل من الإجراءات، فقد بدأت الجزائر باستعمال الأسلوب الأمني رغم عجز أجهزة الأمن عن القيام بدورها في البداية و تلقت عدة ضربات و هزائم من الجماعات المسلحة²⁶. لكن الجيش الذي منح مهام ادارة عمليات مكافحة الإرهاب سنة 1993 قام بإعادة تنظيم القياد العسكرية ليساهم في الحد من العمليات الإرهابية. القياد المجهودات إلا أنها لم تكن كافية لاستتباب الأمن.

•

و من هنا اضطرت السلطة الجزائرية إلى التوجه نحو إجراءات تحفيزية جديدة تمثلت في:

1- قانون الرحمة 1995:

إن الأمر 95-12 المتضمن تدابير الرحمة 25 قد جاء في 12 مادة مقسمة على ثلاث فصول يتناول الأول تدابير الرحمة، أما الثاني فقد تعرض إلى الإجراءات في حين الثالث خصص للأحكام الإنتقالية. و قد أعطى هذا القانون آليتين تحفيزيتين للجماعات الإرهابية و هي:

- * الإعفاء من المتابعة: للذين ينتمون للجماعات الإرهابية دون ارتكاب جرائم، أو الذين حازوا على أسلحة أو متفجرات أو وسائل مادية أخرى قام بتسليمها.
- * التخفيف من العقوبات: للذين ارتكبوا جرائم و هذا وفق سلم موجود في القانون.

قد استفاد من هذا القانون حوالي 2000 تائب، ²⁸ و خفت بعدها العمليات الإرهابية لكن هذا الأمر لم يدم طويلا. إذ في سنة 1997 رجعت العمليات الإرهابية أكثر رعبا و هذا بعد وقوع عدة مجازر أهمها مجارز الرايس حميدو ليلة 19 أوت و بن طلحة ليلة 22 سبتمبر ²⁹.

هناك من يرجع سبب فشل هذ القانون إلى سببين رئيسيين أولهما أنه لم يكن نتيجة مفاوضات مباشرة بين طرفي الصراع، و بالتالي لم يقدم حلا جذريا للأزمة فقد التزم فقط بالجانب الأمني و أهمل أصل الصراع و هو الجانب السياسي. و ثانيها صراع التكتلات داخل السلطة و الذي ظهر جليا في الحملة الإعلامية الشرسة ضد الجنرال محمد بتشين، و انتهى هذا الصراع بإعلان الرئيس اليمين زروال باستقالته في خطاب موجه للأمة يوم 1998/09/11.

2- قانون الوئام المدنى:

وقانون الوئام المدني هو أحد القوانين التي استهدفت إرجاع الخارجين على سلطة الدولة، ولقد اعد في أواخر عهد الرئيس زروال، ولكن الخلاف بينه وبين المؤسسة العسكرية على طريقة إخراجه وكيفية التعامل مع جماعات العنف المسلح دفع الرئيس زروال إلى تقديم موعد تركه السلطة 30.

وهو يجسد كذلك أبرز البنود التي تم الاتفاق عليها في صيف 1997 بين مسؤولي الجيش الإسلامي للإنقاذ والمؤسسة العسكرية، حيث تضمنت إجراءات قانونية وأمنية، تستهدف ضمان وضع السلاح وعدم حدوث صراعات ونزاعات بين التائبين عن العنف وحمل السلاح وعائلات الضحايا.

وقد جاءت سياسة الوئام المدني لصالح فئتين، الفئة الأولى تضم المتورطين والمورطين في أعمال الإرهاب، والفئة الثانية تضم ضحايا الإرهاب. أما الفئة الأولى فقد وضعت لهم ثلاث أنظمة قانونية يستفيد من كل نظام فئة معينة من التائبين، وهذه الأنظمة هي:

- * الإعفاء من المتابعة: أعفى قانون الوئام المدني من المتابعة فئتين من الأشخاص بموجب أحكام المواد 3، 4، 5 وهم³¹:
- المنتمون لجماعة أو منظمة إرهابية داخل أو خارج الوطن.
 - الحائزون لأسلحة ومتفجرات أو وسائل مادية أخرى.

وتشــترط المادة الثالثة للاســتفادة من الإعفاء من المتابعة عدم ارتكاب أو المشــاركة في ارتكاب الجرائم المنصوص عليها في المادة 87 مكرر من قانون العقوبات. إلا أن المادة الخامسة من نفس القانون حرمت المســتفيدين من المتابعة من الحقوق المنصـوص عليها في المادة الثامنة فقرة 2 من قانون العقوبات، وذلك لمدة 10 ســنوات تســري ابتداء من تاريخ الإعفاء من المتابعة وهي الحرمان من حق الانتخاب والترشح وعلى العموم كل الحقوق الوطنية والسياسية.

* الوضع رهن الإرجاء: ويعني التأجيل المؤقت للمتابعات خلال فترة معينة تحددها لجنة خاصة تسمى بلجنة الإرجاء، وذلك بهدف التأكد من الاستقامة الكاملة للشخص الخاضع لها.

* تخفيف العقوبات: على عكس تخفيف العقوبات المنصوص عليها في قانون العقوبات بالمادة 53، فإن مشروع قانون الوئام المدني قنن صراحة ظروف التخفيف وحدد للقضاة العقوبة المستوجبة لكل فعل مجرم، كما أنه حدد لهم العقوبة بين حديها الأقصى والأدنى، وخصهم بمراقبة ثبوت الفعل والنطق بالعقوبة المحددة في المواد 27-28-29.

بالإضافة إلى الأنظمة الثلاثة الأولى والتي تعرضنا لها والتي تعد الأنظمة الأساسية التي يقوم عليها قانون استعادة الوئام المدني، نجده نص كذلك على تدابير خاصة تعالج الحالات الخاصة.

أولا: فئة الأشـخاص الذين ينتمون إلى الجماعات الإرهابية التي قررت بصفة تلقائية وإرادية إنهاء أعمال العنف ووضعت نفسها تحت تصرف الدولة:

ونصت عليها المادة 41 من قانون استعادة الوئام المدني وبقصد بها تلك المنظمات التي أعلنت الهدنة وعلى رأسها "

منظمة الجيش الإسلامي للإنقاذ "، وذكرت نفس المادة أن أحكام القانون رقم 99-80 لا تطبق على الأشخاص المنتمين لهذه المنظمات إلا عند الاقتضاء 32 ، والذي يفهم ضمنيا من هذه المادة أن المشرع سوف يخضعهم لأحكام خاصة، وبالفعل وبتاريخ 2000/01/10 صدر مرسوم رئاسي يتضمن عفو خاص لأفراد هذا التنظيم والذي بموجبه استفاد المنتمين لهذه الجماعات الإرهابية من الإعفاء من المتابعات القضائية، بالإضافة إلى استفادتهم بكامل حقوقهم المدنية والسياسية 33 . ثانيا: فئة الأشخاص الذين كانوا محل متابعة قبل صدور استعادة الوئام المدني بسبب أعمال إرهابية أو تخريبية، حيث قررت لهم سياسة الوئام المدني تدبيرين و هما الاستفادة من الإفراج المشروط و الاستفادة من تأجيل تنفيذ العقوبة.

أما الفئة الثانية فهم ضحايا الإرهاب، المعلوم أن الجزائر مرت بأزمة متشعبة جدا، حيث نجد اليوم آلاف الضحايا يتبعهم العشرات الآلاف من ذويهم الذين يطالبون بحقوقهم، وسياسة الوئام المدني لم تفعل هذه الفئة فحاول أن تضع لهم ما يحفظ حقهم حيث نجد المادة 40 من قانون استعادة الوئام المدني تتضمن:

"-يجوز لضحايا الأفعال المنصوص عليها في المادة 87 مكرر من قانون العقوبات أو ذوي حقوقهم أن يتأسسوا كطرف مدني وأن يطالبوا بتعويض عن الضرر الذي لحق بهم... يكون الدفع على عاتق الدولة التي تحتفظ بدعوى الرجوع ضد المدين، لكي تسترجع عند الاقتضاء المبالغ التي دفعتها"

لقد جاء قانون الوئام المدني ليكرر الاتفاق المبرم بين " الجيش الإسلامي للإنقاذ" والجيش الوطني الشعبي، وبالتالي سمح للآلاف من المسلحين بالعودة إلى ذويهم، حيث يعود صدور العفو الرئامي الخاص في جانفي 2000.

قام "مدني مرزاق " بإعلان حل الجيش الإسلامي للإنقاذ نهائيا، وما لبثت الرابطة الإسلامية للدعوة والجهاد التابعة لعلي بن حجر في المدية أن أعلنت حل نفسها، الأمر نفسه أقدم عليه " بن عائشة " في غرب البلاد حيث استسلم 450 عنصرا من أفراد الجيش الإسلامي، وتلاهما " كرطالي" في منطقة " الأربع" وتم إخلاء سبعة معسكرات في عين الدفلي في منطقة " الأربع" وتم إخلاء سبعة معسكرات في عين الدفلي وتضاربت الأرقام حول عدد المسلحين المستفيدين من سياسة الوئام المدني لكن كلها تضع الرقم بين 4000 إلى 6000 عنصر 58. وقد صرح رئيس الجمهورية بأن عددهم يصل إلى عنصر 6000 مسلح 68، وهو نفس الرقم الذي قدمه العقيد " بومعيزة

" في مداخلة ألقاها أثناء انعقاد الملتقى الدولي للإرهاب الذي احتضنته الجزائر بين 20 و28 أكتوبر 2002 ³⁷، وهو الرقم المرجح لصدوره من جهات رسمية سياسية بالإضافة إلى تأكيده من طرف أحد قادة " الجبهة الإسلامية للإنقاذ " وهو " عبد القادر بوخمخم " في حوار أجراه مع مجلة " Le Jeune " andépendant

3- قانون المصالحة الوطنية:

لقد استمرت أعمال العنف في الجزائر وهذا يعني فشل كل السياسات السابقة في القضاء على الجماعات الإسلامية المسلحة، لكن التطور الذي حدث هو ارتباط هذه الجماعات بما يعرف "بتنظيم القاعدة"، بزعامة أسامة بن لادن، وكان الاختطاف المثير لــ 32 سائحا أوربيا في الصحراء الجزائرية في ربيع عام 2003 الذي اعتبر دليلا على تنامي وجود القاعدة في منطقة الحدود المشتركة للجزائر وليبيا والنيجر ومالي وموربتانيا.

لكن في الذكرى الثانية لاعتداءات 11 سبتمبر 2001 أصدر الأمير الجديد للجماعة بيانا يعلن من خلاله مساندة تنظيمية لابن لادن في حربه ضد الولايات المتحدة الامريكية وحلفائها حيث ورد في البيان أن الجماعة السلفية تؤكد للعالم عموما وللمسلمين خصوصا ولاءها لكل مسلم يشهد أن لا إله إلا الله وأن محمد رسول الله، ولكل مجاهد يرفع راية الجهاد في سبيل الله في فلسطين وافغانستان بإمارة الملا عمر وتنظيم القاعدة بإمارة الشيخ أسامة بن لادن 90.

لم يكن (بيان النصرة) الذي أصدرته الجماعة السلفية للدعوة والقتال بتاريخ 11 سبتمبر 2003 إلا مجرد تعبير عن ولاء عام للعمل الجهادي ولم يتحول هذا الولاء العام إلى ولاء خاص لتنظيم القاعدة وزعيمه أسامة بن لادن إلا يوم 11 سبتمبر 2006 عندما أقدم أبو مصعب عبد الودود الذي تولى قيادة الجماعة سنة 2004 خلفا لنبيل صحراوي، على مبايعة أسامة بن لادن، وكانت هذه المبايعة تمهيدا لاستبدال أسم الجماعة السلفية باسم جديد تنظيم قاعدة الجهاد في بلاد المغرب الإسلامي في جانفي 2007.

و هكذا باسم القاعدة استمرت العمليات الإرهابية في الجزائر و اتخذت عملياتها منحى آخر حيث أصبحت تتم على طريقة التنظيم الأم – تنظيم القاعدة- و ذلك بتجنيد الشباب المهمش و استغلال ظروفهم للقيام بعمليات انتحارية و

تفجيرات تستهدف مناطق حساسة و ذات بعد رمزي في الدولة

.

لقد تضمن الأمر رقم 06 -01 المؤرخ في 27 /2006 المتضمن ميثاق السلم والمصالحة الوطنية ⁴⁴ مجموعة من الإجراءات والتدابير يمكن تقسيمها إلى ثلاثة أنظمة قانونية ينضوي تحت أحكامها مجموعة من التائبين تتمثل فيما يلي:

أولا: نظام الاستفادة من انقضاء الدعوى العمومية: وهي مجموعة من الإجراءات الرامية إلى استتاب السلم وتتضمن إبطال المتابعات القضائية في حق الأفراد الذين يسلمون أنفسهم ويتعاونون مع السلطات على محاربة الإرهاب ويستفيد من هذا النظام خمسة فئات من المجرمين حددها القانون.

ثانيا: نظام العفو.

ثالثا: نظام استبدال أو تخفيض العقوبة.

كذلك تطرق قانون المصالحة الوطنية لقضية تعويض ضحايا المأساة الوطنية، وكما سبق وأن أشرنا إليه بالنسبة لتعويض ضحايا الإرهاب وذوي الحقوق فإن المشرع الجزائري لم ينص عليه لا في قانون العقوبات ولا في الأمر رقم 95/80 لم ينص عليه لا في قانون العقوبات ولا في الأمر رقم 99/80 المتعلق بتدابير الرحمة، إلا انه نص عليه في قانون 99/80 المتعلق باستعادة الوئام المدني، إلا انه تناول فقط تعويض ضحايا الإرهاب، بمنظور ضيق وهو تعويض ضحايا الإرهاب وذوي الحقوق الذين قتل الإرهاب أحد أقاربهم، وبمجيء ميثاق وذوي الحقوق الذين قتل الإرهاب أحد أقاربهم، وبمجيء ميثاق السلم والمصالحة الوطنية، توسع مفهوم التعويض ليشمل جميع الضحايا بما فها العائلات التي ابتليت بضلوع أحد أفرادها في الجماعات الإرهابية، وأصبح يسمى تعويض ضحايا المأساة الوطنية، كما يعتبر الأشخاص المفقودين ضحايا للمأساة الوطنية، ولذوي حقوقهم الحق في التعويض.

و قد اسفرت هذه السياسة عن نزول ازيد من 2200 شخص من الجبال، و قد اعتبر هذا الرقم جد ايجابي من النظام حيث يتم التكلم اليوم عن " ما تبقى من الإرهاب " و يقدرون مابين 300 الى 800 حسب وزير الداخلية 42.

من خلال ماسبق قد يبدو لأول وهلة انه ليس هناك فارق كبير بين ما صدر في "قانون الوئام المدني "لسنة 1999 و ميثاق السلم و المراسيم المرتبطة به، فيما يتعلق بالتعامل مع المسلحين.

و على الرغم من قولنا بالتشابه بين ما ورد في النصين (من حيث السياق العام) غير انه لا يمكن تجاهل بعض الاختلافات منها:

- المراسيم المرتبطة بالمصالحة الوطنية أوسع نطاق، لأنها لم تقتصر على قرار الوئام المدني على إجراءات مرتبطة بالمسلحين، و إنما أدرجت شرائح أخرى تضررت من المأساة الوطنية و هي شريحة المفقودين و المسرحين و آخرين، و بذلك فإنه اذا كان الوئام المدني كرس " مبدأ العفو " فإن المصالحة " العفو و من ثمة اللاعقاب " و " اللاحقيقة " معا⁴³.

و جهت سياسة العفو ضمن سياسة الوئام المدني لصالح الأشخاص الذين سبق لهم الإنتماء الى منظمات قررت بصفة فردية إرادية و تلقائية انهاء اعمال العنف، و الأمر يتعلق بالعفو الشامل لفائدة أعضاء " الجيش الإسلامي للإنقاذ "، في حين ان مراسيم المصالحة لم تكن موجهة لمنظمات معينة، لأن النظام خلال هذه الفترة بدأ يتحدث عن ما أسماه " ما تبقى من الإرهاب "44.

- على الرغم من إقرار مبدأ "العفو الشامل " فإن " سياسة الوئام " على خلاف المصالحة ابقت على دور المحاكم في إطار " الوضع رهن الإرجاء "⁴⁵

- لقد منع الميثاق السياسيين الذين نادوا إلى"الجهاد" واعتمدوا الدين لأغراض إجرامية في إشارة منه لقادة"الجهة الإسلامية للإنقاذ" من العمل السياسي نهائيا، في حين لم تتطرّق سياسة الوئام لقضية هذا الحزب بتاتا.

- الميثاق حمّل العابثين بالدين في إشارة ضمنية لقادة "الجهة الإسلامية للإنقاذ" المحظورة تبعات الأزمة، في حين لم تتطرّق سياسة الوئام لمسألة تحديد المسؤوليات بحيث لم تُحمّل ولم تدن أيّة جهة كانت.

- الميثاق برًا صراحة "الجيش الوطني الشعبي" من مسؤولية اندلاع الأزمة ونتائجها وخصّص محورا هاما دعا فيه الشعب إلى الإشادة بدوره في إنقاذ الجمهورية الجزائرية، بينما لم تتطرّق سياسة الوئام للجيش إطلاقا بحيث لا نجد في كافة نصوصها أيّة مادة تتطرّق له سواءا بالمدح أو الذم.

- الميثاق دعا الشعب إلى التعبير عن تمسّكه بالنظام الجزائري وطابعه الجمهوري والوقوف ضدّ أيّة محاولة لتغييره عنوة، في حين لم تتطرّق سياسة الوئام لمسألة طابع الدولة ونظامها السيامي مطلقا.

المحور الرابع: مسار المصالحة الوطنية الجزائرية وحل الأزمة السورية:

ISSN: 1112-9751 / EISSN: 2253-0363

كما أشرنا سابقا في المقدمة فبعد زيارة السيد عبد القادر مساهل لدمشق و عرضه التجربة الجزائرية للقادة السوريين، لعل هذه التجربة تكون بادرة خير لرأب الصدع بين النظام السوري و معارضيه، و لكن ما وجب الوقوف عليه هو الإختلافات الكبيرة بين طبيعة و ابعاد الأزمة السورية مع الأزمة الجزائرية التي تجعل من الصعب تبادل التجارب. و يمكن تلخيص أهم الإختلافات في:

- من ناحية حجم الدمار المادي، حيث أن سـوريا وصـلت لأرقام مخيفة من ناحية الدمار، فقد قدرت الأمم المتحدة كلفة الدمار السـوري بحوالي 388 مليار دولار 46، بحسـب البحث الأممي شهدت محافظة حلب أكبر نسبة دمار في سوريا بمجموع المباني المتضـررة 35722. 47 و هي بـذلك لا تقارن بالمحنة الجزائرية.

- وجود لاجئين بسبب الأزمة السورية و الذين بلغ عددهم 6985282 لاجئا سوريا مسجلا على أراضي 45 دولة. 48 في حين أنه في الجزائر حدث اختلال في التوازن السكاني بين الريف و المدينة.

- تدويل الأزمة السورية على مستوى الأمم المتحدة ، حيث اصبحت من يوميات مجلس الأمن ابتداءا من قرار 176 في الدورة 66 المؤرخ في 19 ديسمبر 2011 ⁴⁹ إلى غاية اليوم.

- التدخل الدولي و الإقليمي في ساحة الصراع السوري، قسوريا اليوم تعتبر مركز الصراع الروسي الأمريكي و الذي إلى الآن هناك تفوق روسي واضح فيه. كذلك هناك عدة دول تحكم السيطرة على اجزاء كبيرة من الأرض السورية و خاصة تركيا و ايران.

- وجود مفاوضات بالنيابة عن طرفي الصراع، قكل المؤتمرات الدولية بين النظام السوري و المعارضة تسبقها و تتخللها مفاوضات بين القوى الدولية التي تملك القرار الحقيقي، فمن جنيف 10 ألى 02 إلى 03 ثم مرورا بمفتوضات أستانا كلها تمت وفق مفاوضات دولية.

- محدودية القدرة المالية للنظام السوري و الذي يمر بوضعية اقتصادية هشة جدا و بالتالي لا يملك القدرة على اعطاء تحفيزات مالية للمعارضة ، عكس ما مرت عليه الجزائر التي عاشت بحبوحة مالية ضخمة ساعدتها في إغداق المال العام لشراء السلم و الأمن .

خاتمة :

حاول النظام السياسي الجزائري تصدير التجربة الجزائرية في السلم و المصالحة و جعلها مرتكزا للسياسة الخارجية الجزائرية، لكن و كما قلنا سابقا فإن في أي حديث عن هذه التجربة نجد أن هناك تركيز مبالغ فيه حول قانون المصالحة الوطنية و هذا لأنه يعتبر انتصارا للسلطة الجزائرية أكثر مما هو تسوية لصراع. فقد حمل هذا القانون تبعات الأزمة كلها على عاتق الجهة الإسلامية للإنقاذ. و من هذا المنطلق فإن أي محاولة لتصدير هذا القانون لحل الأزمات الإقليمية كالأزمة السورية يعتبر عمل عبثى.

فلا يمكن أن تقبل المعارضة السورية بأن تجعل نفسها حركة إرهابية و أنها سبب دخول سوريا في هذه الأزمة، و خاصة أنها مازالت مسيطرة على بعض المناطق و لم يستطع النظام السوري التغلب عليها عسكريا ليجعلها تخضع لطلباته. و منه فالأقرب إلى التطبيق هو قانون الوئام المدني الذي جاء بعد اتفاق مباشر بين حاملي السلاح و تم تجسيده باستفتاء شعبي كبير اعطاه شرعية كاملة و دعما لتحقيق أهدافه.

و عليه فإن الفرضية الأولى التي تقول بأن التجربة الجزائرية للمصالحة الوطنية يمكن أن تساهم في حل الأزمة السورية هي الأقرب إلى الصحة و هذا إن اعتبرنا أن المصالحة الوطنية التي تحاول السلطة الجزائرية آنذاك تصديرها هي المسار السياسي ككل من قانون الرحمة ثم قانون الوئام المدني و أخيرا قانون المصالحة الوطنية.

و لكن تبقى مسألة وصول المتصارعين إلى تسوية سياسية بيد القوى الدولية الكبرى، فقد رهن النظام السوري قراره إلى روسيا بعد الاستنجاد بهذا الأخير، و كذا المعارضة التي لا تستطيع اتخاذ أي قرار بدون الرجوع للقوى الغربية و خاصة تركيا التي تتحكم في الكثير من مفاتيح الصراع.

. قائمة المراجع:

القوانين:

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية، قانون رقم 11-89 مؤرخ 05 جويلية 1989، المتعلق بالجمعيات ذات الطابع السياسي، الجريدة الرسمية رقم 27، الصادرة بتاريخ 05 جويلية 1989.

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية، قانون رقم 06/91 المؤرخ في 19991/04/08، الجريدة الرسمية رقم 14، السنة 28، الصادرة بتاريخ 1991/04/08.

ISSN: 1112-9751 / EISSN: 2253-0363

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية، أمر رقم 95-12 المؤرخ في 25 فبراير 1995 يتضمن تدابير الرحمة، الجريدة الرسمية. العدد 11، الصادرة بتاريخ 01 مارس 1995.

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية، رئاسة الجمهورية، قانون رقم 99-80 مؤرخ في 29 ربيع الأول عام 1420 الموافق 13 يوليو 1999، يتعلق باستعادة الوئام المدني، الجريدة الرسمية، العدد 46، الصادرة بتاريخ 13 جويلية 1999.

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية، مرسوم رئاسي رقم 2000-03 مؤرخ في 4 شوال 1420، الموافق 10يناير 2000، يتضمن عفوا خاصا، الجريدة الرسمية، العدد1، الصادرة بتاريخ12 يناير 2000.

الجمهورية الجزائرية الديقراطية الشعبية ، رئاسة الجمهورية ، أمر رقم 10-06 المؤرخ في 28 محرم 1427 الموافق 27 فبراير سنة 2006، يتضمن تنفيذ ميثاق السلم و المصالحة الوطنية . الجريدة الرسمية ، العدد 11 الصادر 28 فبراير سنة 2006.

• الكتب:

- 1- براهيمي عبد الحميد: في أصل الأزمة الجزائرية 1958-1999، ط1. بيروت، مركز الوحدة العربية، 2001.
- 2- جورج الراسي: الدين و الدولة في الجزائر: من الأمير عبد القادر... إلى عبد القادر. الجزائر، دار القصبة للنشر، 2008.
- رابح لونيسي: رؤساء الجزائر في ميزان التاريخ. الجزائر، دار
 المعرفة.2009.
- 4- رئاسة الجمهورية: تصريحات وأحاديث صحفية لفخامة الرئيس عبد العزيز بوتفليقة، 04 فيفري، 13 أكتوبر 2000.
 2000. الجزائر، المؤسسة الوطنية للنشر والإشهار. 2000.
- خروس و آخرون: ، الإسلاموية السياسية: المأساة المجزائرية. بيروت، دار الفارابي، 2002.
 - 6- سيفيرين لابا، الإسلاميون الجزائريون -بين صناديق الإنتخاب و الأدغال-. (ترجمة: حمادة ابراهيم). القاهرة:
 المجلس الأعلى للثقافة. 2003.
 - 7- عبد العزيز بلخادم: ثوابت و مواقف. الجزائر، دار الأمة،
 1996.
 - العياشي عنصر: سيسيولوجية الديمقراطية و التمرد
 بالجزائر، ط1. القاهرة: دار الأمين.
 - 9- نيفين مسعد و آخرون: كيف يصنع القرارفي الأنظمة العربية. بيروت، مركز دراسات الوحدة العربية. 2009.

Kapel Gilles, **Le GIA a travers ses publication** -10 .pouvoirs, Paris: seuil n 86, 1998

المقالات:

- القدس العربي. عدد 8462 بتاريخ 2016/05/12.
- 2- حمدان محمد الطيب: «تسوية الأزمة السورية في ظل التوازنات الدولية و الإقليمية قراءة في مؤتمر جنيف 2 و 3». مجلة الحقوق و العلوم السياسية، جامعة عباس لغرور خنشلة ، السنة العاشرة عدد 09 جانفي 2018، 2018.
- الشلبي عيسى أحمد و ابو تايه نواف كايد الجراد: «سياسة جامعة الدول العربية تجاه الأزمة السورية و أبعاد التدخل العربي و الإقليمي و الدولي». مجلة دراسات و ابحاث، جامعة زبان عاشور الجلفة ، السنة التاسعة عدد 27 جوان
 - عجابي إلياس: «إنعكاسات الأزمة السورية على نمط إدارة الأزمات الدولية». مجلة الحقوق و العلوم الإنسانية، جامعة زيان عاشور الجلفة ، المجلد الحادي عشر العدد 20، 2018.
- 5- العرقان عبد الله راشد:. «البرغماتية الإيرانية و دورها تجاه الأزمة السورية 2011-2017». مجلة دراسات و ابحاث، جامعة زبان عاشور الجلفة، السنة العاشرة عدد 30 مارس 2018.
 - 6- فاضل آمال، "السلم المدني في الجزائر عبر آلية المصالحة الوطنية". مجلة دراسات استراتيجية، العدد 06، جانفي 2009.
- 7- نبيلة رزيق، " أهم نتائج الوئام المدني: توبة ستة آلاف مساح "، جريدة البلاد، العدد 830، الصادر بتاريخ 13 جانفي
 2003
 - 8- على تونسي،: الشرطة الجزائرية في مواجهة آفة الإرهاب
 الأصولي. مجلة الجيش، العدد 68، فيفري 2003.
- 9- توزيع الميليشيات المدعومة ايرانيا في سوريا، **جريدة القدس** العربي. عدد 8462 بتاريخ 2016/05/12.

الاطروحات:

شرقي عبد الغني: الإستراتيجية الجزائرية في مجال مكافحة الإرهاب بين 1992-2007، مذكرة ماجستير غير منشورة لنيل شهادة الماجستير تخصص علاقات دولية، كلية العلوم السياسية و الإعلام، جامعة الجزائر، الجزائر، 2008.

مواقع الانترنیت:

1- عبد الكريم سعداوي، بعد عام على بوتفليقة الأزمة السياسية: هل إلى خروج من سبيل. www.islamonline.net 23:43 (2021/01/29).

غرب. مركز . الهوامش:

محمد ضريف، تنظيم القاعدة في بلاد المغرب. مركز
 الجزيرة للدراسات، نقلا عن:

. 16:15 · 2010/08/20 · http://www.aljazeera.net

1نقلا عن :

https://www.alwatanvoice.com/arabic/news/2012/03/28/264 .23:00 ، بتاريخ : 051.html

2نقلا عن: -https://al-ain.com/article/algeria-reconciliation-نقلا عن: -memory-amnesty . بتاریخ: -2020/03/31.

https://www.annasronline.com/index.php/2014-08-: $^{\circ}$ نقلا عن $^{\circ}$ 09-10-33-20/2014-08-23-11-15-15/75534-2017-07-10-23- $^{\circ}$ $^$

⁴نقلا عن:

https://www.raialyoum.com/index.php/%D9%88%D8%B2%D9%8A%D8%B1-

%D8%AC%D8%B2%D8%A7%D8%A6%D8%B1%D9%8A-%D9%8A%D8%B1%D8%AF-%D8%B9%D9%84%D9%89-%D8%A7%D9%86%D8%AA%D9%82%D8%A7%D8%AF%D8

%A7%D8%AA-

%D8%A3%D8%AD%D8%B2%D8%A7%D8%A8-

2020/03/31 بتاريخ: 2020/03/85%D8%B9%D8%A7/ بتاريخ: 2020/03/31. وانعكاسات الأزمة السورية على نمط إدارة عجابي إلياس، (2018). «إنعكاسات الأزمة السورية على نمط إدارة الأزمات الدولية». مجلة الحقوق و العلوم الإنسانية، جامعة زبان عاشور الجلفة ، المجلد الحادي عشر العدد 02، ص 204. والعرقان عبد الله راشد، (2018). «البرغماتية الإيرانية و دورها تجاه الأزمة السورية 2011-2017». مجلة دراسات و ابحاث، جامعة زبان عاشور الجلفة، السنة العاشرة عدد 30 مارس 2018، ص 15. والشلبي عيسى أحمد و ابو تايه نواف كايد الجراد، (2018). «سياسة جامعة الدول العربية تجاه الأزمة السورية و أبعاد التدخل العربي و الإقليمي و الدولي». مجلة دراسات و ابحاث، جامعة زبان عاشور الجلفة ، السنة التاسعة عدد 27 جوان 2017، ص 70.

 8 عجابي إلياس، مرجع سابق، ص 204

⁹ ساهمت تركيا بشكل كبير في تأزيم الوضع في سوريا عن طريق السماح بمرور السلاح و المقاتلين الأجانب عبر اراضها ثم دخول قواتها بداعي خلق منطقة آمنة للمدنيين و محاربة الإرهاب الكردي حسب وصفها.

10 أوصل عدد مقاتلي الميليشيات المدعومة من ايران في سوريا إلى أكثر من مقاتل ، انظر: توزيع الميليشيات المدعومة ايرانيا في سوريا، حريدة القدس العربي. عدد 8462 بتاريخ 2016/05/12.

11 حمدان محمد الطيب، (2018). «تسوية الأزمة السورية في ظل التوازنات الدولية و الإقليمية قراءة في مؤتمر جنيف 2 و 3». مجلة الحقوق و العلوم السياسية، جامعة عباس لغرور خنشلة ، السنة العاشرة عدد 90 جانفي 2018، ص 474.

12 نفس المرجع ، نفس الصفحة.

¹³ اللإطلاع اكثر انظر: الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية، قانون رقم 89-11 مؤرخ 05 جويلية 1989، المتعلق بالجمعيات ذات الطابع السياسي، الجريدة الرسمية رقم 27، الصادرة بتاريخ 05 جويلية 1989، ص 714.

11 نيفين مسعد و آخرون، كيف يصنع القرار في الأنظمة العربية. بيروت: مركز دراسات الوحدة العربية، 2010، ص 116.

¹⁵العياشي عنصر، سيسيولوجية الديمقراطية و التمرد بالجزائر. ط1. القاهرة: دار الأمين، 1999، ص 11.

¹⁶براهيمي عبد الحميد، في أصل الأزمة الجزائرية 1958-1999. ط1. بيروت: مركز الوحدة العربية، 2001، ص221.

¹⁷نفس المرجع، ص 222.

¹⁸ اصدرت المحكمة العسكرية بالبليدة في 15 جوبلية 1992 احكاما تتراوح بين اربع سنوات سجنا إلى 12 سنة على القيادات .

¹⁹ الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية، قانون رقم 06/91 المؤرخ في 19991/04/08، **الجريدة الرسمية** رقم 14، السنة 28، الصادرة بتاريخ 1991/04/08.

20يذكر عبد العزيز بلخادم رئيس المجلس الشعبي الوطني أنه لم يستشر في حل المجلس. انظر محتوى الشهادة في : عبد العزيز بلخادم، ثوابت و مواقف. الجزائر: دار الأمة، 1996، ص 47.

21 براهيمي عبد الحميد، مرجع سابق، ص 223.

²² Kapel Gilles, **Le GIA a travers ses publication pouvoirs**, Paris: seuil n 86, 1998, P71.

²³شرقي عبد الغني، الإستراتيجية الجزائرية في مجال مكافحة الإرهاب بين 2007-1992 "، كلية العلوم السياسية و الإعلام، جامعة الجزائر، 2009، ص 78.

²⁴سيفيرين لابا، الإسلاميون الجزائريون -بين صناديق الإنتخاب و الأدغال-. (ترجمة: حمادة ابراهيم). القاهرة: المجلس الأعلى للثقافة، 2003، ص 183.

²⁵زهرة بن عروس و آخرون، الإسلاموية السياسية: المأساة الجزائرية. بيروت: دار الفارابي، 2002 ، ص 170.

²⁶كان يستط في اليوم الواحد من 15 إلى 20 شرطي و دركي، نقلا عن: علي تونسي، الشرطة الجزائرية في مواجهة آفة الإرهاب الأصولي. مجلة الجيش، العدد 68، فيفري 2003، ص 05.

²⁷ الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية، أمر رقم 95-12 المؤرخ في 25 فبراير 1995 يتضمن تدابير الرحمة، الجريدة الرسمية. العدد 11، الصادرة بتاريخ 11 مارس 1995.

²⁸ شرقى عبد الغنى، مرجع سابق، ص 105.

دراسات وأبحاث المجلة العربية للأبحاث والدراسات في العلوم الإنسانية والاجتماعية

ISSN: 1112- 9751 / EISSN: 2253-0363 مجلد 14 عدد 10 جانفي 2022 السنة الرابعة عشر

⁴³نفس المرجع، ص 34

44 نفس المرجع، نفس الصفحة.

45 نفس المرجع، نفس الصفحة.

40نقلا عن:

https://www.aljazeera.net/news/arabic/2018/8/9/7-

%D8%B3%D9%86%D9%88%D8%A7%D8%AA-

%D9%85%D9%86-

%D8%A7%D9%84%D8%AD%D8%B1%D8%A8-388-

%D9%85%D9%84%D9%8A%D8%A7%D8%B1%D8%A7-

%D9%83%D9%84%D9%81%D8%A9-

%D8%A7%D9%84%D8%AF%D9%85%D8%A7%D8%B1-

. %D8%A8%D8%B3%D9%88%D8%B1%D9%8A%D8%A7

.22:30 .2020/04/06

⁴⁷ نقلا عن:

https://www.alghadalsoury.com/2019/03/18/%D8%A7%D9%

84%D8%A3%D9%85%D9%85-

%D8%A7%D9%84%D9%85%D8%AA%D8%AD%D8%AF%D8

%A9-%D8%AA%D9%86%D8%B4%D8%B1-

%D8%A5%D8%AD%D8%B5%D8%A7%D8%A6%D9%8A%D8

%A9-

%D8%AA%D9%81%D8%B5%D9%8A%D9%84%D9%8A%D8

22:37 .2020/04/06 . <u>%A9-%D9%84%D8%AD/</u>

⁴⁸نقلا عن :

https://arabic.sputniknews.com/world/201808291034941050

-%D9%88%D8%B2%D8%A7%D8%B1%D8%A9-

%D8%A7%D9%84%D8%AF%D9%81%D8%A7%D8%B9-

%D8%A7%D9%84%D8%B1%D9%88%D8%B3%D9%8A%D8

%A9-

%D8%A7%D9%84%D9%84%D8%A7%D8%AC%D8%A6%D9

%8A%D9%86-

%D8%A7%D9%84%D8%B3%D9%88%D8%B1%D9%8A%D9

.22:56 .2020/04/06 . <u>%8A%D9%86/</u>

49 عجابي إلياس، مرجع سابق، ص 205.

²⁹رابح لونيسي، رؤساء الجزائر في ميزان التاريخ. الجزائر: دار المعرفة، 2009.

30 عبد الكريم سعداوي، بعد عام على بوتفليقة الأزمة السياسية: هل إلى خروج من سبيل. www.islamonline.net

¹³ الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية، رئاسة الجمهورية، قانون رقم 99-08 مؤرخ في 29 ربيع الأول عام 1420 الموافق 13 يوليو 1999، يتعلق باستعادة الوئام المدني، الجريدة الرسمية، العدد 46، الصادرة بتاريخ 13 جوبلية 1999، ص ص 3،4.

32 نفس المرجع، ص 8.

33 الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية، مرسوم رئاسي رقم 2000 -03 مؤرخ في 4 شوال 1420، الموافق 10يناير 2000، يتضمن عفوا خاصا، الجريدة الرسمية، العدد1، الصادرة بتاريخ12 يناير 2000، ص 04.

³⁴جورج الراسي، الدين و الدولة في الجزائر: من الأمير عبد القادر... إلى عبد القادر. الجزائر: دار القصبة للنشر، 2008، ص 665

³⁵نفس المرجع، ص 656.

36رئاسة الجمهورية، تصريحات وأحاديث صحفية لفخامة الرئيس عبد العزيز بوتفليقة، 04 فيفري، 13 أكتوبر 2000. الجزائر: المؤسسة الوطنية للنشر والإشهار، 2000، ص 03.

³⁷نبيلة رزيق، " أهم نتائج الوئام المدني: توبة ستة آلاف مساح "، **جريدة** البلاد، العدد 830، الصادر بتاريخ 13 جانفي 2003، ص 03.

³⁸ Said Rabia 'Derrière la concorde l'amnisties générale',Liberté, N2241,01 Février 2001,P03.

> 39 محمد ضريف، تنظيم القاعدة في بلاد المغرب. مركز الجزيرة للدراسات، نقلاعن:

http://www.aljazeera.net/NR/exeres/EED0C1B3-3BED-423F-.16:15 . 2010/08/20 .9A25-A2CEC8383C7F.htm

40 نفس المرجع.

⁴¹الجمهورية الجزائرية الديقراطية الشعبية ، رئاسة الجمهورية ، أمر رقم 60-10 المؤرخ في 28 محرم 1427 الموافق 27 فبراير سنة 2006، يتضمن تنفيذ ميثاق السلم و المصالحة الوطنية . الجريدة الرسمية ، العدد 11 الصادر 28 فبراير سنة 2006 ، ص 04.

42 فاضل آمال، "السلم المدني في الجزائر عبر آلية المصالحة الوطنية". مجلة دراسات استراتيجية، العدد 06، جانفي 2009.ص35.